

# El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

PUBLICA TODOS LOS DIAS, EXCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Mahón, martes 10 Mayo de 1898 (tarde)

N.º 5.033

Precio de los anuncios

En la cuarta plana, cada línea de publicación diaria...  
Solo se admiten anuncios hasta las 12 de su publicación

Precios de suscripción

En la isla, un mes, 1.50  
En el resto de España, 1.75  
Trimestre, 5.00  
Ultramar y Extranjero, 5.00  
que corresponden por aumento de franqueo.  
Número suelto  
DIEZ CÉNTIMOS

Año 18

SECCION POLITICA

## Opiniones de un diplomático

He aquí las que publica «La Epoca», que, según dice, las ha expuesto un diplomático muy conocido.  
«Hay en las grandes potencias de Europa deseos de intervenir en la guerra hispano-americana, para ponerle término. Hasta ahora nada han podido hacer, porque entendiendo que debía ser base del arreglo la independencia de Cuba, bien concedida a las potencias, bien a los insurrectos, tengo entendido que el gobierno español ha contestado siempre con un «non possumus».

Ahora bien, los acontecimientos van muy de prisa, y es posible que se verifique un cambio de opinión en España. Ese día, el día en que pueda un gobierno español hacer concesiones sin temor de ser arrollado por la opinión pública, se habrá adelantado mucho en el camino de la paz.

Es indudable que si España alcanzara una victoria sobre la escuadra americana del Atlántico, el aspecto de la cuestión cambiaría; pero todo hace suponer que la escuadra americana no aceptará combate sino ante la seguridad de ser sus fuerzas dobles o triples que las españolas.

A la política sentimental de España opone los Estados Unidos la política práctica. Sálvese el honor, dicen los españoles. Destrocemos a España de cualquier modo, aún a costa del honor, dicen los yankees.

Es seguro que los distinguidos jefes de la Armada española habrán tenido en cuenta que el objetivo de los Estados Unidos es el destrozamiento de la escuadra española, y llevará esta orden de no aceptar el combate sino en buenas condiciones.

El objetivo de una guerra es principalmente la victoria. La idea que tienen los españoles del honor español

es evidentemente exagerada y les lleva a aceptar luchas desiguales que quebrantan su poder militar y naval.

Es pronto, en efecto, para hablar de intervención, como España no la solicitará.

Respecto a Filipinas, no tengo datos para poder juzgar de lo que allí pueda ocurrir. Hay indicios de que los Estados Unidos podrán enviar una nueva escuadra a Filipinas antes que los españoles.

Sería una locura para España prolongar mucho la guerra. Hoy tiene todas las simpatías de Europa por contar la razón de su parte. La prolongación de la lucha la debilitaría mucho. Y para concertar futuras alianzas necesita conservarse lo más fuerte posible. Esto es lo que no parece haber comprendido este heroico cuanto sublime país.

Creo que en España están equivocados respecto de la actitud de Alemania. Este poderoso imperio da más importancia a los Estados Unidos que a España. Los poderosos se unen con gran facilidad. Desde la guerra franco-alemana hay grandes simpatías entre ambos pueblos. La colonia alemana en los Estados Unidos es importantísima. No se engañen ustedes, pues, al creer que cuentan con esta nación, a la cual nada han hecho por agradecer.

Los Estados Unidos, al entablar la lucha, sabían que podían contar con la pasividad de Europa. Por qué ésta, que no quiso intervenir cuando era tiempo, iba a mezclarse a deshora en el asunto? Intervendrá Europa acaso más adelante; pero temo que intervendrá en días tristes para España.

La prensa podía hacer mucho para dirigir la opinión de este país; pero creo que, a pesar de sus buenos deseos, no está a la altura de su misión, pues cede demasiado a la opinión pública de las grandes poblaciones.

La opinión de la calle no puede tenerse en cuenta en

momentos graves en que solo deben dirigir la política los hombres de Estado. La opinión se contradice siempre. En Francia, en 1870 la opinión pedía la guerra, y luego hizo responsable de la misma a los que atendieron a la opinión.

## SECCION DE NOTICIAS

### Noticias de Marina

El 27 del mes pasado salió de Cartagena para Cádiz el crucero acorazado «Alfonso XIII». La oficialidad, clases y marinería fueron obsequiadas con habanos y paquetes de cigarrillos por el Ayuntamiento que invirtió 1.546 pesetas, en obsequio a la referida tripulación y a la del «Pelayo».

Se les hizo una entusiasta despedida y el Capitán General del Departamento Sr. Sánchez Ocaña dirigió a la tripulación frases de encomio y patriotismo.

Por la tarde prodújose alarma en noticia de que estaba aboyado el referido crucero a unas 80 millas de la costa. Salió inmediatamente el transporte «General Valdés» para auxiliarlo, pero al poco tiempo de zarpas indicó el semáforo que el «Alfonso» había marcado de nuevo su rumbo y marcha sin novedad.

### Un suceso de Mahón

El capitán general conde de Cheste, a la felicitación enviada por S. M. por su discurso, replicó con las siguientes palabras:

«Ya mis piernas apenas me pueden tener; pero en la brecha de un barco o en sitio donde no tenga que moverme aún me sobran alientos para dar mi vida por la Patria.»

El capitán del trasatlántico «Panamá», apresado por los yankees, se llama don Manuel Quevedo y es natural de Santander.

Atribúyese al general Beranger la opinión de que se debe ir al corso sin embajas ni rodeos.

Nuevamente hubo de abandonar el dique del ferrol el acorazado «Cardenal Cisneros» para entrar en el trasatlántico «Reina María Cristina», que ha de armarse en guerra.

La dotación de guerra señalada por ahora a los trasatlánticos se compondrá del comandante y un oficial, un teniente de Infantería de Marina, un sargento, tres cabos, un corneta 24 soldados, 8 marineros y un contramaestre, si es posible.

El comandante que manda la lancha cañonera «Ligera», de estación

en Cárdenas y a la cual cupo la gloria de medir los primeros disparos con la Marina yanqui, poniendo a su contrario en vergonzosa fuga, es el teniente de navío D. Antonio Pérez Rendón, natural de Medina Sidonia.

La fragata «Numancia» sigue amarrada en la escollera de Barcelona, donde se continúan los trabajos de transformación comenzados en Tolón.

Dicen de Cartagena:

«Dos marinos alemanes visitaron el Arsenal de este Departamento, cosa que ha extrañado mucho en Cartagena, puesto que el Arsenal está herméticamente cerrado para la visita de los españoles.»

Sistema de nuestras autoridades; reserva en casa, publicidad fuera.

Esta semana quedarán listos y en disposición de prestar servicios los cruceros «Patria» y «Rápido», artillados en el Arsenal de la Carraca.

Ha sido nombrado comandante del crucero «Rio de la Plata» en construcción en el Havre, el capitán de fragata D. Jacobo Mac-Mahón.

Ha marchado a Cádiz para encargarse del mando del crucero auxiliar «Patria» el capitán de fragata don Joaquín Barriére.

Ha sido cortado el cable que unía a Manzanillo con Santiago de Cuba.

El alférez de navío D. Juan Romero, ayudante del Ministro de Marina ha solicitado y conseguido ser destinado al «Carlos V».

### Rasgos generosos

Un acaudalado negociante belga, establecido en Amberes, ha participado al señor Villa Urrutia, nuestro ministro en Bruselas, que pone a disposición del gobierno español, para la suscripción nacional, la cantidad de 50.000 francos!

Mr. Wegimont, que es la persona a quien nos referimos, no tienen relaciones mercantiles con España y su negocio principal es con los Estados Unidos, circunstancia que avalera su generosa largueza.

Al tipo que hoy se hallan los cambios, el donativo de Mr. Wegimont se eleva a más de mil onzas de oro.

El laureado pintor sueco, Mr. Leonard A. Schultsberg, ha manifestado al señor ministro de España en Stockolmo que cede los dos cuadros que presenta en la Exposición de Bellas Artes que actualmente se celebra en Barcelona, con objeto de que el producto de su venta ingrese en la suscripción nacional. Estos cuadros se titulan: «El día de Difuntos en Ca-

pri y «Tarde de invierno en Suecia» y están tasados en 2.500 y 1.800 pesetas respectivamente.

Agradecemos cuanto merece el noble desprendimiento de los donantes, tanto más valioso por la calidad de las personas y su nacionalidad extranjera.

MAHÓN

Suscripción para subvenir á la crisis obrera de esta ciudad, entendiéndose las cantidades en pago á cuenta de las cuotas que se asignarán en el reparto vecinal.

Excmo. Sr. D. Manuel Serra... Excmo. Sr. D. Teodoro A. Ládico 150'00

- D. Juan Mir y Febrer 100'00
Guillermo Gofalons 50'00
Simón M. de Sintas 50'00
Juan Mercadal Pons 175'00
Por amor al S. Corazón de Jesús á quien debemos rogar 50'00
D. Juan Orfila Pons (Cos. de Gracia) 50'00
Miguel Roura Pujol 20'00
D. Antonia Prier, viuda de Cardona 80'00
D. Lorenzo Pons de Cugulló 150'00
Lorenzo Pons Sancho 50'00
Leopoldo Puerta Pelaez 50'00
Pedro Montañez 150'00
D. Manuela Larrondo 5'00
Carolina Ballester 20'00

Mahón 10 Mayo 1898.—J. Biale y Coll.

Nota: Deseosa la Junta de Gobierno de «La Marítima» de tomar parte en el benéfico fin que se propone la Comisión central en favor de la clase obrera, acordó en sesión de ayer dar pasaje gratis en sus vapores á los obreros y familias que deseen emigrar.

A fin de que el soldado adquiera el vigor que necesita para sufrir sin cansancio una marcha en un momento dado, ha dispuesto con muy buen acuerdo el Excmo. Sr. Gobernador Militar de esta Plaza, que la fuerza del Regimiento Regional de Baleares núm. 2 se ejercite dos veces á la semana en paseos militares y al efecto comenzará mañana la primera compañía del primer batallón llegando probablemente hasta la costa que linda con el término de S. Luis.

Con referencia á las franquicias de aduanas acordadas por los cereales y harinas se ha dispuesto por el Gobierno que los salvados y la avena aduena de la importación de los derechos establecidos en el arancel y se permita su exportación al extranjero.

Hoy debían ser colocadas nuevas brigadas de obreros faltos de trabajo en los sitios en que nuestro Ayuntamiento ha emplazado obras con tal objeto y lo serán colocados todos los que se hallen faltos de él, á medida que se adquieran las herramientas que se tienen encargadas.

tendrá lugar una reunión en los salones de la casa Ayuntamiento de esta ciudad, con el fin de proceder á la organización de la Comisión de la Cruz Roja en esta isla, que tan benéficos servicios viene prestando en todas las capitales en que se halla instalada.

A la hora de itinerario ha salido para Palma el vapor correo «Ciudad de Mahón», con la correspondencia, pasaje y carga.

En el citado buque han marchado para su concentración los reclutas del cupo de Filipinas naturales de esta isla, los cuales deben pasar á aquel archipiélago.

A las once de esta mañana se ha reunido el Ayuntamiento de esta ciudad con objeto de celebrar la sesión ordinaria correspondiente al día de hoy, de cuyos acuerdos daremos un extracto en el número próximo.

«La Marítima» compañía mahonesa de vapores nos ha facilitado para su publicación el siguiente telegrama:

Barcelona 10, 30 m.
Fondeado «Menorquin» las cinco cuarenta sin novedad buena travesía.
Guari.

La Cruz Roja
Asociación Internacional para Socorro á heridos en Campaña y simestros publicos.

Debiendo constituirse en esta población la Comisión de Provincia y pasar al nombramiento de la Junta de Gobierno de esta Asociación se suplica é invita á cuantas personas benéficas quieran prestar su concurso á tan noble y humanitaria institución, asistiendo á la reunión que para dicho objeto tendrá lugar el miércoles día 11 del corriente á las tres de la tarde en el salón del Ayuntamiento.—El Delegado, José Ig. Tarrónji.

Ayuntamiento de Mahón

Policia urbana

El día veinte y ocho del actual á las doce de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados la subasta para el suministro del petróleo y aceite necesarios para el alumbrado público y demás durante el año económico de 1898 á 1899, con sugerición al pliego de condiciones que se hallará de manifiesto en la Secretaría de esta Corporación.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de una peseta sesenta céntimos para cada litro de aceite y de una peseta para cada litro de petróleo y no se admitirá ninguna proposición que exceda de dicha suma. Para tomar parte en la subasta se deberá constituir en la Caja municipal un depósito provisional de cien pesetas en metálico acompañando además cada proponente su respectiva cédula personal.

Si resultasen dos ó más proposiciones iguales más ventajosas que las restantes, se abrirá entre sus autores una licitación verbal durante diez minutos, adjudicándose al que la haga más ventajosa, y en caso de empate al que primero hubiese presentado su pliego de proposición.

Las proposiciones se harán en papel del sello docevo, y conforme al adjunto modelo, presentándolas en pliegos cerrados que se entregarán á la mesa de subasta.

Mahón á 6 de Mayo de 1898.—El Alcalde-Presidente, J. Biale y Coll.

MODELO DE PROPOSICIÓN
Don..... vecino de..... según cédula personal número..... que acompaña enterado del anuncio y pliego de condiciones para la subasta de suministro de petróleo y aceite de oliva para el alumbrado público y otros servicios durante el año económico de 1898-99 ofrece tomar á su cargo dicho servicio con entera sugerición á aquellas por la cantidad de..... (en letras) pesetas.

(Fecha y firma del proponente).

Alcaldía de Mahón
Contabilidad

Los proyectos de presupuestos adicional al ordinario del corriente año económico y de un extraordinario formado para atender á las necesidades de la clase obrera que se encuentra sin trabajo, se hallan expuestos al público en la Secretaría de este Ayuntamiento por el plazo de quince días á los efectos del art. 146 de la ley Municipal.—Mahón 10 Mayo 1898.—J. Biale Coll.

Alcaldía de Villa-Carlos

El día 15 del actual á las diez de la mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales la subasta para el arriendo de las casitas números 1 y 2 destinadas á la venta de carnes frescas de todas clases para el ejercicio de 1898-99 con sujeción al pliego de condiciones que estará de manifiesto en la Secretaría de este Ayuntamiento para los que gusten enterarse.

Lo que se anuncia al público para su conocimiento.

Villa-Carlos 9 Mayo 1898.—José V. V. V.

El día 15 del corriente á las diez y media de la mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales la subasta en pliego cerrado para el arriendo del suministro del petróleo y aceite de oliva necesarios para el alumbrado público de esta Villa durante el año económico de 1898-99, con arreglo al pliego de condiciones que estará de manifiesto al público en la Secretaría de Ayuntamiento para los que gusten enterarse.

Villa Carlos 9 Mayo 1898.—José V. V. V.

La Marítima

COMPANIA MAHONESA DE VAPORES
MAHÓN
Ponemos en conocimiento de los señores cargadores que con el fin de evitar los extravíos de bultos en la descarga de nuestros Vapores, que vienen sucediéndose con harta frecuencia, en adelante no se entregará la carga á sus receptores sin que estos entreguen á su vez los respectivos conocimientos de embarque.

La carga que no fuese recogida por sus respectivos dueños en los días de descarga, será como de costumbre almacenada á disposición de los mismos, pero se les cobrará un derecho de almacenaje por día y bulto si tardasen más de dos días en recogerla, á contar desde el en que empiece el Vapor la descarga.

Mahón 9 Mayo 1898.—P. La Marítima

Compañía Mahonesa de Vapores, El Director Naviero, Juan F. Taffavull.

Crónica marítima

BUQUES DESPACHADOS
Día 10
Para Palma, vapor-correo «Ciudad

de Mahón» cap. D. Bernardo Cabot, con 18 tripulantes, efectos y bodega.
Para Binisafó, berg. goleta italiano «Leopolda», cap. Sr. A. Batorí, con 7 trips. y lastre.

1898

Hoja del Calendario para mañana

Mayo 11 Miércoles

Stos. Poncio, Florencio y Eudaldo mártires.

Salé el sol á las 4:50.—Pónese á las 7:3.

Luna: Sale 12:53 N.—Pónese 10:12 M.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 10, 10:16 m.

Es creencia general que la crisis se resolverá sustituyendo á los ministros de Estado, de Marina y de Ultramar, después que sean aprobados los recursos para la guerra.

Madrid 10, 11:15 m.

La Colonia inglesa de Manila ha pedido más buques para abandonar la isla.

El crucero «Irene» ha recogido el consul alemán y algunos más alemanes existentes en Manila.

Madrid 10, 11:15 m.

Telegrafían de Cayo-Hueso que hace días está allí anclado el crucero «Cincinnati».

El gobierno de Washington ha manifestado sus creencias de que la guerra terminará en Junio.

Cotización Oficial

Table with 2 columns: Item and Price. Includes entries for interior, exterior, Amortizable, Cubas 1886, Banco España, Tabacalera, París á la vista, Londres id., Aduanas, Filipinas.

Banco de Mahón

COTIZACIONES LOCALES

Table with 2 columns: Item and Price. Includes entries for Industrial Mahonesa, Banco de Mahón, Eléctrica Mahonesa, Soc. gen. Alumbrado, Marítima, Maquinista Naval.